

LA CRONICA.

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO, DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

ADMINISTRACION

Calle de Arco-Aguero, 18, donde se dirigirá la correspondencia.

Se publica los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

POLÍTICA, CIENCIAS, LITERATURA,

INSTRUCCION PÚBLICA, ARTES, ADMINISTRACION

Y NOTICIAS DE ACTUALIDAD.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En España, una peseta 25 céntimos mensuales.
En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico, 5 pesetas trimestre.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

Crónica política.

Dícese que el Sr. Cánovas está muy irritado por lo que le ha ocurrido en su último viaje, y sobre todo por la horrorosa silba de que fué objeto al llegar á Madrid.

Dos días despues de encontrarse en la Corte, decia, segun parece, á sus amigos:

«Hace cuarenta y ocho horas que llegué á Madrid y aun no me ha dado satisfaccion alguna el Gobierno por los ultrajes recibidos. Se acabó la benevolencia: ¡ay de la fusion!»

Si el Sr. Sagasta aceptase el reto del Sr. Cánovas y dejara de amparar á los conservadores, lanzándolos de los puestos oficiales que ocupan por gracia del Gobierno, dentro de seis meses no había en España doce canovistas.

Esta es al menos nuestra opinion, la cual no se opone á que dejemos de reconocer, que, dada la soberbia de D. Antonio, tiene motivos para estar furioso.

Verse afrentado de tan ruidosa manera, quien hasta aquí se ha tenido por un semidios, por un dechado de perfecciones políticas; verse silbado como un comediante de la legua que osa actuar en teatros de primer orden, es como ponerle, y perdónese la comparacion, un par de las de fuego á un toro bravo.

El Sr. Cánovas, que ya principiaba á echar de menos la posesion del poder, que la deseaba y la pedia en todos los tonos, ¡con cuánta mayor razon la deseará ahora, siquiera sea para tener la ocasion de sacarse la agudísima espina que le han clavado en el corazon de su olímpica soberbia!

De hoy en adelante ha de formar muy serio y tenaz empeño en que se le dé lo que tanto necesita para conseguir completa revancha, siendo de temer que haya perdido los estribos y se salga con su propósito ó que se estrelle ante la imposibilidad de conseguir su objeto.

Hay que esperar alusiones al estilo de aquellas del pequeño Triano, de la muerte de Maximiliano: amenazas más ó menos encubiertas, intrigas fraguadas y desarrolladas en las regiones palaciegas: en una palabra, hay que temer todo aquello á que recurren los políticos, cuando forman empeño decidido de recobrar el poder.

Porque la humillacion ha sido incommensurable. Se tuvo que pedir la proteccion del ministro de Estado para

que en Córdoba no se repitiese el *viva* *rucis*, y en todas las ciudades se ha puesto en movimiento ¡vaya una gracia! un ejército: ¿para qué?

Soldados cubriendo la carrera: patrullas de caballería repartidas por calles y plazas: retenes establecidos acá y acullá: la policia reconcentrada, evitaron que los estridentes silbidos llegasen con sus sonidos á crispar los nervios de la persona á quien se queria proteger?

La inusitada recepcion hecha en Madrid al Sr. Cánovas, dió motivo al Círculo conservador de la corte, para formular, por medio de su presidente el conde de Toreno, la protesta que á continuacion transcribimos:

«Asumiendo en dia triste y de vergüenza para un pueblo culto como el de Madrid, la representacion de la Junta directiva del Círculo liberal conservador, declaro en su nombre que, si desprecia el atentado cometido con el propósito de manchar la dignidad de nuestro ilustre jefe que, por hallarse tan alta, no ha podido ser mancillada por una turba grossera, que daba sin duda gustoso espectáculo á unas autoridades sin prestigio, que solo servirian para aumentar el escándalo con su inútil presencia, ha llegado, sin embargo, el instante de hacer público que, evitado lo que en otras partes se ha dicho ser pretexto para tales manifestaciones, ahogada por breve tiempo en los pechos de los liberales conservadores la publica explosion de su entusiasmo por el patrio ilustre que los dirige, se ha visto claro que lo que se pretendia no era sino poder á mansalva tratar de injuriar á quien en tal forma no puede serlo.

Las redacciones de los periódicos del partido y el Círculo liberal conservador han sido apedreados á los gritos de ¡Viva Ruiz Zorrilla! ¡Viva la República! ¡Abajo la monarquía! ¿Es este el fruto de la presencia de algunos ministros en los centros donde suponian que el motin se preparaba? ¿Es este el fruto recogido por las autoridades en las calles?

¡Gran prestigio el suyo! ¡Confianza grande puede haber en tales hombres! A no ser que se pretenda coartar a nuestro partido fuera de la legalidad, que la ley no sea valedera para los que lo forman sino al antojo de las masas, contempladas y mimadas por las autoridades: si á eso se va, los liberales conservadores estaremos en

nuestro puesto de honor, y la responsabilidad de las catástrofes será de los gobiernos débiles, ya que no cómplices, que alientan la perturbacion, el desorden y la falta de respeto á las altas instituciones, principiando por atacar á sus más leales defensores. —C. e. con de Toreno.»

Como se ve, los conservadores hacen cómplice al Gobierno de lo ocurrido, y á la verdad que no hay razon para hacer tales afirmaciones.

Cuanto á lo de los gritos que se indican, se nos figura que exagera el conde de Toreno, movido por propósitos que fácilmente se adivinan.

Nuevas serenatas.

A las que se dieron al *mónstruo* en Lérida, Zaragoza y Sevilla, siguió la de Madrid que revistió mayor importancia que las anteriores; y á la de Madrid han sucedido otras ejecutadas en Salamanca, Barcelona, Granada, Valencia y Valladolid.

Claro es que las de estos últimos puntos no ha podido apreciarlas por sí mismo D. Antonio, que se halla en Madrid; pero tiene que persuadirse, mal que le pese, de que el OBSEQUIO va dirigido, sino á su persona, á su funesta y reaccionaria política.

Bastó, pues, que D. Antonio en sus discursos exigiera, más bien que solicitara el poder, para que el país en masa, alarmado profundamente por la idea de que el *mónstruo* vuelva á la presidencia del Consejo de ministros, haya formulado una enérgica protesta en medio de los gritos de ¡Mueran los conservadores! ¡Viva la libertad!

España entera—así puede decirse—ha empuñado el pito para silbar á los conservadores, y por eso un periódico dice que España es el país de los pitos, y partiendo de esta hipótesis, escribe lo siguiente:

«Es preciso respetar la opinion pública. Anómala, vulgar y hasta si se quiere poco urbana, deben acatarse sus manifestaciones lo mismo cuando sopla en un pito, que si maneja el incensario.

Se oye el clamoreo de aplausos y vivas; hay que descubrirse ante los entusiasmos de la multitud. ¿Silban? Boca abajo todo el mundo: ¡viva la libertad!

El pito es casi una institucion en esta tierra de garbanzos

Emblema de las aspiraciones de todo un pueblo, cuyo ideal no es ya ver ahorcado á un ministro; más placar halla destrozándole el tímpano á silbidos.

La política gira alrededor de un primer pito; el presupuesto.

Solo suena para los escogidos. Las ciencias se aprenden pitando. Los pollos hallan en este ejercicio sin-

gular gusto, en espera de afinar su cauto cuando lleguen á gallos.

Hay que introducir ligeras variaciones en nuestras costumbres; no tardarán en plantearse.

En el Congreso se abandonará la fórmula con que los jefes reunen á su alrededor á los adeptos; no se dirá «á votar» sino á pitar, señores d'pitados»

Las minorías se proveerán de sendos pitos *ad hoc* para las cuestiones de gabinete.

La mayoría recurrirá á las flautas.

La contestacion á los discursos quedará suprimida, ocupando su lugar una pitada general por todos los adversarios.

El presidente, armado de un pito de comunal, cuidará del orden, pudiendo imponer la pena de supresion del derecho á pitar, al que desobedeciese sus amonestaciones.

No se dirá, «fulano cuenta con mil votos en su distrito; zurano goza de gran valimiento entre los electores.» Con decir «dispone de mil pitos ó se halla en situacion de propinar una pitada al lucero del alba,» basta y sobra.

La mayor edad concederá el derecho de silbar en firme; los *pitidos* de la juventud no causarán estado.

El pito ha de ser arma legal; sin embargo, debe prohibirse el pitar con bala, garrote, piedra ú otro adminículo por el estilo.

La cuestion del duelo queda resuelta. El desafío á pitos será legal y halcedero. Quedará vencido el adversario que antes reviente. Si ambos cesan de silbar se entenderá que se dan por satisfechos y cumplidos en su mántua querrela.

Si un ciudadano incomoda á otro en público ó en privado, tendrá el derecho de vengarse propinando al que le moleste una silba extrepitosa.

Ejemplo: Os pisan un callo. Acto continuo echais mano del pito y silbais durante media hora. El que puso la pata encima de vuestro pié, quedará suficientemente castigado.

El nó, debe suprimirse del habla castellana; en su lugar se colocará un silbido de diversas gradaciones, segun la fuerza que á la expresion quiera darse.

En las declaraciones amorosas no se usará, sin embargo, el pito, para dar calabazas. Es impropio de una señorita bien educada, salir por una nota aguda en el diapason normal de la cortesía.

Como el derecho político arranca del poder inmanente del pito, se declarará fuera de ley á todo el que se rebele, coarte ó se oponga directa ó indirectamente á una silba, ya deba efectuarse ésta en cabeza agena ó en la propia.

Queda suprimido el derecho del pataleo por innecesario.

El contribuyente no tocará jamás pito ni flauta, para de esfe modo hacer efectivo en todo tiempo el aforismo «paga y calla.»

Si algún pagano se atreviese á mezclarse en cualquier manifestacion silbante, será castigado duplicando su cuota. El excedente se destinará al abastecimiento de pitos ministeriales. ¡Vamos á contemplar grandes y magníficas pitadas! Las que hasta el presente hemos presenciado, son comienzos sin importancia. ¡Ya verán ustedes!

Carta de Barcelona

Sr. Director de LA CRÓNICA.

13 Noviembre 1888.

Cuando más me interesaba tener las piernas en buenas condiciones para asistir á los múltiples festejos que diariamente se celebraban aquí, á fin de dar noticias detalladas de los mismos, á los lectores de LA CRÓNICA, un reumatismo agudo ha tenido por conveniente inutilizármelas temporalmente, obligándome á guardar cama algunos días y salir para Caldas á tomar baños después, privándome, por consiguiente, de enterarme personalmente de lo que aquí se ha verificado durante este tiempo. Y lo siento; pues según noticias, ha habido diversiones para todos los gustos. Los federales, los posibilistas, los reformistas y los conservadores, han estado á sus glorias con la venida de sus respectivos jefes acompañados de las personas de más representación en sus partidos. Los jefes han expuesto sus programas, sus ajenos se han entusiasmado, y les han reiterado su adhesión, y todos han salido satisfechos de sus reuniones, creyendo que la única esperanza de salvación que la patria tiene, es el triunfo de sus ideales. Sin embargo, como los programas que sostiene cada uno de ellos, es por lo menos distinto sino diverso de los restantes, uno solo á lo más, debe ser el bueno. ¿Cuál es este si es que sea alguno de los aquí publicados? *Eso es el problema.* Cada cual se queda con sus convicciones políticas de las que es imposible sacarle, y todos creen inmejorables los programas de sus jefes que acabau de escuchar.

Los monárquicos aficionados á las fiestas cortesanas, han estado también de enhorabuena, pues la venida del rey de Portugal, y de las infantas de España, doña Isabel y doña Paz, han motivado que se celebraran en su honor además de los festejos organizados por el elemento oficial, varias reuniones y bailes de etiqueta, en casa de las personas de más representación monárquica de la capital. Los católicos tampoco tienen porque quejarse; la coronación canónica de la Virgen de las Mercedes, y la inauguración de la cúpula de la iglesia donde se venera dicha imagen, han motivado brillantes funciones religiosas, á las que han asistido doce obispos de diversos puntos de España.

Los amantes de disfrutar de los espectáculos gratis, tampoco pueden estar descontentos; grandes iluminaciones en los jardines y paseos públicos, que han durado un mes; procesiones, cabalgatas históricas para celebrar el aniversario del descubrimiento de las Américas, fiestas marítimas, regatas y torneos en el puerto, carreras de velocípedos y de caballos, inauguración y comienzo de varias obras, etcétera, etc., han sido motivos de que las calles se vieran cuajadas de gente, sin impedir que los teatros hicieran su agosto pues hay compañías de todo género (de ópera solamente, cuatro) que ofrecen las más brillantes producciones de sus repertorios, desempeñadas por sus mejores artistas. Y aun no se ha acabado todo; anúnciense espectáculos diarios consistentes

en una gran kermese, batallas de flores, grandes conciertos, concursos de sociedades corales, bandas y orfeones, etc., hasta el cierre de la Exposición que probablemente será el 8 del próximo mes, para continuar atrayendo los forasteros de todos países que en tan gran número la visitan, dando un aspecto animadísimo á los jardines del parque, donde ha habido día en que se han reunido en el hemicírculo del Palacio de la Industria, para ver funcionar la fuente mágica y demás espectáculos que se verifican en aquel punto, mas de 60 mil personas.

En la próxima correspondencia, continuaré la reseña de los objetos más notables de la Exposición.

RIERA.

Seccion local.

Para la vista en juicio oral y público de la causa instruida por consecuencia de la muerte de María Dolores Cabello, que tuvo lugar en el sitio de Fuente Nueva en 16 de Abril último, se han celebrado tres sesiones.

El fiscal y el acusador privado reformando sus conclusiones provisionales pidieron que se absolviera á Antonio Gonzalez, Tomás Sanchez y Francisco Alvarez y que se impusiera á Ramon Gonzalez la pena de reclusión temporal.

En la última de dichas sesiones que se verificó el día 15 emitió un razonable y luminoso informe nuestro querido amigo D. Narciso Vazquez.

Nuestro colega *El Orden* dice que los sueltos que hemos dedicado á los conservadores con motivo de su viaje á Huelva, están escritos en tonto y son tan inocentes que no merecen la pena de contestarlos.

Si son tan inocentes y además pecan de tontos por qué han escocido á los conservadores?

Y luego añade el colega: «No tienen mas que una contestacion y esta se la damos nosotros con el más absoluto desprecio.»

Pues esa contestacion, caro colega, no la debiera usted dar, sino los conservadores. ¿O ha olvidado usted ya que es un periódico independiente y por lo tanto que no puede ostentar el carácter de órgano de los canovistas? Y no siendo ¿por qué habla en su nombre?

Por lo demás vemos con gusto que el autor del suelto, (que debe ser alguno de los jóvenes que militando en el nuevo partido tienen los naturalezas, una como canovistas y la otra como redactores de un periódico independiente, lleva su disciplina y su respeto al jefe hasta el punto de emplear las mismas palabras que el monstruo. Este, hablando en Zaragoza de la silba que allí recibió hubo de expresar que las personas que también tomaron parte en la manifestacion le inspiraban el más absoluto desprecio; y *El Orden* cual si fuese un loro repite que nos contesta con el desprecio más absoluto.

Que nunca será tan grande como el que nosotros sentimos y con nosotros la inmensa mayoría del país, por el partido conservador.

Ha sido nombrado secretario de la Audiencia de Almedralejo D. Manuel Aigora, que desempeñaba el destino de vice-secretario de la de Badajoz.

Los aspirantes á ocupar este último cargo son dos ó tres.

Que nosotros sepamos.

Mucho cuidado

Dícese que la difteria está causando numerosas víctimas en Elvas.

Con este motivo, á fin de adoptar las medidas necesarias para evitar en lo posible que aquella enfermedad se propague á esta poblacion, el Sr. Gobernador civil reunió ayer en su despacho á la Junta local de Sanidad y á los tenientes de Alcalde.

En esta sesion se ha acordado establecer inspecciones sanitarias, una en la estacion del ferro-carril y otra en Caya.

Que se giren visitas domiciliarias en esta ciudad por los tenientes de alcalde.

Que se hagan desaparecer todos los focos de infeccion.

Que no se consienta ningun estercolero á menos distancia de la poblacion de la que señalan las disposiciones vigentes.

Que si ocurre algun caso de difteria se procure aislar á la persona que sea objeto de el y se desinfecten ó se quem n sus ropas, abouándose en este último caso el importe de ellas.

Que el señor gobernador civil se dirija al militar, interesándole que diariamente presten algunos soldados el servicio de vigilancia en las murallas para evitar que estas lleguen á convertirse en lugares escusados.

Y por último otras medidas encaminadas á mejorar las condiciones higiénicas de la poblacion y á impedir que la enfermedad terrible que hoy añige á la poblacion vecina sienta aquí sus reales.

Mañana, aniversario de los tristes sucesos ocurridos en 1884 en la Universidad de Madrid, llevarán á cabo una manifestacion los estudiantes del Instituto de esta ciudad.

Ha fallecido la señora doña Julia Ardila, esposa de nuestro particular amigo D. Santiago Gonzalez.

Enviamos á éste la expresion de nuestro sentimiento por la irreparable pérdida que ha sufrido.

Se va enmendando.

Con motivo de los procedimientos que de orden del Alcalde se han establecido para hacer efectivas las cautidades que según dicha autoridad adeudan los tablajeros, formularon los mismos una solicitud dirigida á la Corporacion municipal, con el fin de que se declare que ellos no deben nada á los amos que se les reclaman.

La solicitud se entregó el lunes último y sin embargo no se dió cuenta de ella en la sesion del miércoles.

¿Por qué? según noticias porque así le plugo al Alcalde, quien por via de contestacion decretó el apremio de segundo grado contra los tablajeros.

¡Mentira parece que se permita hacer tales cosas un hombre que quiere pasar por liberal!

Liberal ¡Qué sarcasmo!

Los alcaldes correidores procedian de la manera que obra el Sr. Vacas.

Ha sido agraciado con la placa de San Hermenegildo, nuestro particular amigo el comandante de infantería D. José del Solar y Maestú.

TEATRO LOPEZ DE AYALA.

Las funciones que se han dado en este coliseo desde la publicacion de nuestro último número, efectuando la de noche, no valen la pena de reseñarse detenidamente.

El martes se representó la comedia *El Memorialista*, que si en otras épo-

cas se ha celebrado mucho; hoy no produce gran efecto por mas que no deje de tener chistes.

La primera postura, que se representó luego; es un juguete cómico que hace pasar un buen rato sobre todo cuando el papel del protagonista se interpreta con tanto esmero como supo ejecutarlo el Sr. Thuillier.

También desempeñaron los suyos con acierto la señora Carrion, la señorita Monedero y el Sr. Herrera.

El miércoles se puso de nuevo en escena el drama del Sr. Echegaray *Dos fanatismos*, obra de la que hablamos con alguna detencion cuando su estreno tuvo lugar. Por lo tanto nos limitaremos hoy á decir que en aquella noche nos satisfizo la ejecucion del drama y que todos los actores fueron llamados al palco escénico.

El Preceptor y su mujer fué la obra escogida para la funcion del jueves. No deja de entretener al público y saca de ella bastante partido el Sr. Lujan. Le acompañaron en su desempeño las señoras Carrion y Calle y los señores Herrera y Barceló, procurando todos que resultase un buen conjunto.

En el intermedio del primero al segundo acto y á la terminacion de la comedia, los concertistas Sres. Gonzalez tocaron algunas piezas de su repertorio.

Los elogios que el *Diario* hizo de de tan excelentes artistas no son exageradas ni mucho menos.

Los señores Gonzalez arrancan á los instrumentos de que se sirven—bandurria y guitarras—sonidos maravillosos. El público aplaudió calurosamente y al final de la funcion no se dió por satisfecho hasta que los concertistas tocasen una pieza mas de las que constituian el programa.

LA CRUZ DEL MATRIMONIO.

La comedia de este título es sin disputa una de las mejores que escribió el Sr. Eguilaz.

El tipo de la protagonista lo interpretó maravillosamente la señora Contreras.

No se puede encontrar una Mercedes que desempeñe con más naturalidad, con más riqueza de detalles, con acento más tierno las últimas escenas del tercer acto.

La señora Diez—una tia frívola y ligera—no estuvo desacertada en su papel.

La señora Calle regular en el de la esposa dada á los placeres, y que no cuida de su hijo ni lo tiene á su lado.

Cacret cumplió como bueno y arrancó aplausos más de una vez.

Barceló procuró llenar su cometido.

Terminada la comedia los concertistas Sres. Gonzalez, que ya habían tocado en uno de los intermedios se presentaron en la escena, tocaron algunas piezas magistralmente y... la mar de entusiasmo.

Reunion de confianza.

La que anteanoche se dió en el Casino, estuvo muy concurrida.

La amenizaron los concertistas señores Gonzalez, tocando algunas piezas que arrancaron aplausos entusiastas.

Y después se bailaron walses y rigodones.

Resultó, pues, una velada amena.

Liceo de artesanos.

En la funcion que el domingo último se dió en la sociedad que lleva este nombre se pusieron en escena *Más vale pájaro en mano* y *La capilla de merlusa*.

La interpretacion esmerada. Muchos aplausos para la señora Fuentes y los Sres. Orloñez, Yistas, Arqteros, Sanchez, Romero (Eladio), Robles é Hidalgo.

Variedades.

DE CAZA.

Buscando por distraccion una vida más inquieta que la de mi profesion, me he comprado una escopeta ¡Barba Azul tiene un cañon!

De cazador sente plaza aunque cazar no es un vicio, que á mí me viene de raza. ¡Qué saludable ejercicio es el de la noble caza!

El madrugar me enamora, y con risueña alegría me levanto con la aurora, que es una blanca señora fiel mensajera del día.

El madrugar es muy sano en invierno y en verano.

¿No veis, gaudules sociales, que todos los animales se levantan muy temprano?

Tiene la hora matinal más ógeno vital. La luz la vida reclama, y el verdadero animal es el que se está en la cama.

A las cuatro estoy en pie, y cuando apenas se ve, me voy de la perra en pos cantando lleno de fe

por esos campos de Dios, Pisando grama y tomillo al día que nace alabo.

La perra explora el sotillo, y en cuanto menea el rabo ya estoy montando el gatillo.

Entre las matas rompiendo sale una perdiz volando: disparo con ronco estruendo, y ella se marcha riendo y yo me quedo llorando.

Cómo se fue, no me explico; mas la perra, al ver que huyó, me mira y tuerce el hocico como diciendo: «¡Borrco! ¡para esto trabajo yo!»

En sus recriminaciones honda amargura se encierra, y contesto: «¡Mil perdones! Dispense usted, doña Perra, que soy de los más chamones!»

Rindiéndome vasallaje y perdonando mi ultraje vue ve á recobrar la pista, y yo bendigo el paisaje que se presenta á mi vista.

Pel sol la lumbré dorada luce en todo su esplendor y cantan en la enramada la tortola enamorada y el galano ruiseño.

El arroyo presuroso con arrullo melodioso la verde llanura borda, ¡y yo, bajo el sol hermoso, sudando la gota gorda!

Delante de un matorral hace mi Lista leal la muestra; lanzo un suspiro; sale un conejo; le tiro y dá un salto el animal.

Más que corriendo, volando, atrás á la perra dejo; allí en el suelo esperando y con lástima mirando, así me dijo el conejo:

«No alabe su precision, que yo mismo me maté. Al escuchar la explosion de un salto me coloqué delante del perdigon.

Contra su mano imprudente no he de exhalar una queja. Me asesina el inclemente desvío de una coneja.

¡Vaya, adios!... ¡Muero inocente! De la caza criminal huya usted; Dios no le llama por esa senda fatal, Quédese usted en la cama porque lo hace usted muy mal.»

Yo pense que estaba en babia ante la elocuencia sabia

de aquel suicida feroz. ¡Lo traje á casa y de rabia, me lo comí con arroz!

JOSÉ JACKSON VEYAN.

12 Setiembre 1888.

NOTICIAS BIBLIOGRAFICAS.

Cuadro ortográfico —El que con este título ha dado á luz nuestro compañero en la prensa D. Manuel Toledo y Banito, director de *El Oriente de Asturias*, periódico de Llanes, constituye un trabajo bastante útil.

Contiene reglas claras y precisas y el que las lea puede resolver en el acto las dudas que puedan ocurrirsele en materia de ortografía, pues las reglas aludidas abrazan en mas de los casos de dudosa escritura. De este modo se evitara faltas en que suelen incurrir hasta las personas de poca intruccion y que da lugar a que se forme de los que cometen aquellas un concepto poco favorable.

Cada ejemplar del *Cuadro ortográfico* se vende á 50 centimos de pesetas, franco de porte. Los pedidos al autor en Llanes.

Demi-monde.—Acabamos de recibir el número 30 de este festivo semanario.

Trae artículos y poesías, una revista teatral, epigramas etc. y gran número de grabados.

Precio de suscripcion una peseta semanal con derecho en cada mes á un tomo de la biblioteca *Demi-monde*.

Administracion, Pontejos, 10, Madrid.

Se ha repartido el número 21 del año XXII, del acreditado periódico del bello sexo, *La Guirnalda*, cuyo sumario es el siguiente: Grabados.—3 de Cádiz.

Texto.—Revista de modas, por Elisa S.—La madre (en el álbum de la mia), por Victor de Silva Posada.—La educacion física, Historia antigua, por el P. Loriduet (continuacion).—Conocimientos útiles.—Miscelánea.—Anexos de este número: descripción de estos.—Anuncios.—Episodios nacionales ilustrados: ocho páginas de Cádiz, por B. Perez Galdós.

Anexos: 1.ª edicion.—Pliego de dibujos para bordar, por L. Montañes, y otro extraordinario de la jores, por M. Martinez.—2.ª edicion.—Figurín iluminado y patron cortado en Paris: descripción de este, por Elisa S.

Recomendamos á nuestras lectoras esta publicacion que cuida de proporcionar al bello sexo lo que más necesita para sus labores, presentando de muchas cosas, inútiles para la generalidad, que de estar hoy por lo practico y no por lo que solo halaga á la vista. Los grabados de modas de este número no desdichan de los de las demás publicaciones que cuestan mucho mas caras.

La Ilustracion artistica teatral.—Hemos recibido el número 103 de este apreciable periódico.

Publica artículos y poesías de D. José Zorrilla, Rui Blas y otros reputados escritores.

Ilustran dicho número diferentes grabados.—Administracion: Silva 32, bajo, Madrid, 3 pesetas trimestre.

L. Risa.—Hemos recibido el número 46 de este festivo semanario que con tanta aceptación se publica en Madrid.

Contiene artículos y poesías de Venturita, Fern Larrubiera, Moreno Godoy, Eduardo Palacio y otros reputados escritores.

Ilustran dicho número chispeantes grabados de Huertas, Pla y Gro.

Administracion, Preciados 5, libreria, Madrid, 3 pesetas trimestre.

El Teatro Español.—Hemos recibido el número 39 de esta revista-biblioteca que se publica en Sevilla y que tiene por objeto dar á conocer las principales obras de nuestro teatro antiguo.

A dicho número acompaña la comedia *A lo que obliga el honor*.

Administracion, Lagar, 3, Sevilla, 3 pesetas trimestre.

Hemos recibido un ejemplar de *La Estacion*, periódico de Modas para señoras. Publica, durante el año, 24 números que contienen más de 2.000 grabados, en negro, figurines iluminados, patrones trazados y labores para señora. Las explicaciones, que dá en el texto, son sumamente instructivas para las señoras, siendo tal vez el único que enseña de una manera practica y sencilla el corte de las prendas y la ejecucion de toda clase de labores.

Se publican dos ediciones, una económica y otra de lujo, sumamente baratas, á 13 pesetas por año la primera y á 21 pesetas la segunda.

Se suscribe en todas las librerías: en Barcelona, Rambla 5, libreria de Alvaro Verdguer.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos hipotecarios amortizables.

Este establecimiento hace á los propietarios de fincas rústicas y urbanas préstamos en metálico, con interes de cinco por ciento, reemlsables por medio de anualidades, calculadas de manera que el capital recibido quede amortizado en un periodo de cinco á cincuenta años, á voluntad del peticionario.

Los sres. D. Benito Rincon é hijo, aunque o y únicos comisionados en la provincia de Badajoz de este respetable establecimiento de crédito, facilitan gratuitamente cuantas noticias se les pida referente á los préstamos, y gestionan con interes cerca del Banco cuantas peticiones se hagan por su conducto sin que los peticionarios tengan que pagar comision alguna por este servicio.

La inspeccion de las fincas ofrecidas en garantía se hace por inspectores que el Banco envía á provincias, siendo estos los únicos que aprecian su valor y los que indican la cantidad porque pueda realizarse el préstamo.

Para más detalles dirigirse á Benito Rincon é hijos, Banqueros, Badajoz, Plaza de la Constitucion, núm. 3.

LA MARGARITA EN LOECHES

Antibilio, antihéptica, antiescrófulo, antisifilitica y reconstituyente.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues son general y constantes durante treinta y tres años así lo demuestra.

No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia LA MARGARITA con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición internacional de Niza, obteniendo la primera distinción ó sea el

ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR.

concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico doctor D. Manuel Saenz D'ez, acudendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es entre todas las conocidas y que se anuncian al público la más rica en sulfato sódico y magnesico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contenga carbonato ferroso y manganeso. agentes minerales de gran valor como reconstituyente. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, es tal y la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que la constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo estomago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

Aparatos eléctricos

Y OBJETOS PARA DIBUJO.

ILDEFONSO SIERRA Y ALONSO

CONSTRUCTOR PREMIADO EN VARAIS

EXPOSICIONES Y PROVEEDOR DE SU MAJESTAD.

Casa fundada en 1859.

Especialidad en las instalaciones de gabinete de física y líneas telegráficas, para rayos, de puntas múltiples, de laton, cobre y plomo, privilegio exclusivo sistema «Sierra», pilas, hilos, cables y conductores de todos los sistemas.

Instrumentos y efectos para declinación, dibujo y levantamientos de planos. Catálogo ilustrado de estos artículos con 235 grabados. Precio, 2 pesetas

Manual y catálogo ilustrado con 89 grabados y 10 planos para la instalación de campanillas eléctricas, tubos acústicos, y para rayos por el constructor de aparatos eléctricos D. Ildefonso Sierra. Precio 125 pesetas, franco de porte.

Catálogo general ilustrado con 706 clichés de instrumentos de precisión, para la instalación de gabinetes de física y academias de estudios superiores.

Precio en Madrid 5 pesetas; en provincias 6, franco de porte.

Anuncio.

Se vende una mesa-escribanía, en muy buen estado.

En la redaccion de LA CRÓNICA, Arco-Aguero 18, darán razon.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

PRÉSTAMOS HIPOTECARIOS AMORTIZABLES

Á CORTO Y Á LARGO PLAZO,

CON INTERÉS DE CINCO POR CIENTO.

Este Banco, hace préstamos en metálico á los propietarios de fincas rústicas y urbanas, dando hasta la mitad de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta la tercera parte. Son reembolsables por medio de anualidades, calculadas de manera que el capital recibido queda amortizado en un periodo de cinco á cincuenta años, ó á menos tiempo, por la facultad que tiene el prestatario de devolver en cualquier epoca, el todo ó parte del préstamo.

D. Eduardo Vazquez Gomez, Agente de este respetable establecimiento de crédito, facilita gratuitamente cuantas noticias se le pidan sobre los préstamos; gestiona eficazmente cerca del Banco, la realización de las peticiones y demás operaciones analogas que se hagan por su conducto.—Se encarga del examen de los títulos de propiedad, de adquirir los documentos que deben acompañarse y de cuanto sea preciso hasta su completa realización.—Adelanta los fondos necesarios para ello, incluso los de inspección de las fincas ofrecidas en garantía.—Pago de los semestres una vez realizado el préstamo y de las cantidades que se adelantan á cuenta del capital.—Compra y venta de cedulas hipotecarias y pago de sus respectivos cupones. Reserva, actividad y economía

Dirijirse al citado D. Eduardo Vazquez Gomez, Sepúlveda, 6, principal, Badajoz.

Agencia General de Negocios

BAJO LA DIRECCION DE

D. Isidoro F. Solano

Esta acreditada casa, que se distingue por su actividad y económicos honorarios, admite representaciones de Ayuntamientos, Empresas, Sociedades, Bancos, Casas Editoriales, de Contratación y particulares.

Tambien se hace cargo de compra, venta y administración de fincas, colocar y facilitar capitales, cobros y pagos al Estado, cancelacion de fianzas, redenciones de censos, constituciones de depósitos, cobros de sus intereses, pensiones de clases pasivas, incoacion de expedientes y cuantas gestiones se le encomienden en las oficinas Eclesiásticas, militares, Delegacion de Hacienda, Gobierno civil, Diputacion provincial, Banco de España, etc

Contesta á correo vuelto las preguntas sobre trámites de asuntos, y resuelve las consultas que le hagan, efecto de dudas que ocurran en la practica de las reformas administrativas.

Oficinas: calle del Gobernador, número 14, Badajoz.

EDUARDO VAZQUEZ GOMEZ.

AGRIMENSOR Y PERITO TASADOR DE TIERRA.

Sepúlveda, 6, Badajoz.

Trabajos topográficos.—Mediaciones, tasaciones y division de fincas rústicas.—Colonias agrícolas.—Levantamiento y copia de planos.—Trabajos catastrales.—Planos especiales de terminos municipales. Amillaramientos de lndes, amojonamientos.—Cálculos y reduccion ó equivalencia de superficies.—Practicase con aparatos especiales sin emplear cadenas, cintas ni medida alguna longitudinal, con gran economia de tiempo, coste y resultado práctico de verdadera exactitud.—Consultas referentes á la agrimensura y agronomia.

CASA DE PRÉSTAMOS LA NORTE-AMERICANA

MANUEL MONSALVES Representante que ha sido de la Compañía «Fabril Singer.»

COMEDIAS NÚM. 15.

Horas de despacho, desde las 7 de la mañana hasta las 9 de la noche.

Los dias festivos se cierra á las 3 de la tarde.

Las operaciones se hacen con toda reserva.

